
□本报记者 傅纪元

入冬后的清华园，银杏叶黄透。
微风吹过，摇落满地金黄。

2020 年清华大学学生奖励大会
12 月 17 日下午举行，从平顶山市一
中走出去的优秀毕业生王佳恒和其
他9名本科生，斩获清华大学本科生
特等奖学金。

清华大学特等奖学金是该校本科
生和研究生的最高荣誉。能够在约两
万名在校生中脱颖而出，跻身前十名，
殊为不易。学业成绩佳、科研精进、社
会工作经验丰富、有海外交流经历等，
是竞争特等奖学金的基础条件。特等
奖学金获得者，也往往成为人们眼中
的“学神”。“学神”的成功无法复制，但
是可以借鉴。王佳恒说：“我并不是那
种特别聪明的学生，但我凭着勤奋和
执着，一直保持积极向上的状态。”
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2017 年高考，王佳
恒走的定向计划，被清
华大学录取，高考成绩
672 分（理科）。王佳恒
笑着说，满怀憧憬踏入
清华大学，残酷的现实
给他当头一棒。他所学
的专业287人，他的入校
成绩排到 240 多名。从
没参加过国内各项竞赛，
没有特长，没有亮眼的高
考成绩，在遍布“学霸”的
校园里，他自己只是一
个很不起眼的学生，这
和他刚进市一中时的情
景何其相似。

“入校和辅导员第
一次谈话时，我带着一
张手写的规划图，他没
有表态，而是建议我在
充分了解大学之后把规
划更具体化。”王佳恒
说，直到拿到学校特等
奖学金后，辅导员才说，
他当时并不看好这份所
谓的规划，因为这更像
是刚进入学校每个学生
会做的梦，而大部分梦
往往很快就会醒来。

王佳恒不甘平庸，

成了班上最勤奋的学
生，他几乎所有的课都
坐在第一排，课上课下
和老师积极交流，三年
积累了30多本详细的专
业课笔记。他还和学校
最优秀的学生一起学
习，做科研项目。他加
入校武术社团，参加学
校篮球比赛，享受多姿
多彩的校园生活。他还
做过社工，参加支教活
动。

王佳恒的成绩不断
进步，60门课程有 51门
获得 4.0 满绩（满分 100
分成绩在90分以上），位
次上升到全系第 8 名。
凭着勤奋和执着，王佳
恒书写着人生路上的新
篇章，回顾大学三年多
的生活，他想对学弟、学
妹说，求学之路并非一
帆风顺，在困难面前要
坚守初心，勇敢前行。

翻看王佳恒的微信
个性签名，上面写着：

“假如终究要向现实妥
协，至少不在年轻时妥
协！”

认准一条路 铆足一股劲
——访清华大学本科生特等奖学金获得者王佳恒

王佳恒已离开市一中三年多，但
不少老师仍对他印象深刻。在该校
崇德楼，王老师谈起王佳恒时说，这
个孩子入校成绩排在全年级三四百
名，属于中上等水平，但他有悟性，思
维活跃，对课堂上的教学内容理解得
很透彻。高一第二学期期末考试，王
佳恒的排名上升一大截，高二进入预
备班。升入高三时又是一个跨越，他
顺利进入理科实验班。

李秋芳是王佳恒高三理科实验
班班主任。她说，王佳恒性格温和，
善于沟通，不懂的问题会及时求教。
进入高三以后，他的成绩在全年级第
15名至50名之间浮动。高三下学期，
他的成绩稳定在前20名以内。

有韧劲和自律是王佳恒的另一
特质，每天的学习任务必须完成，每
周有反思总结，为完成既定目标从不
放弃。李秋芳说，记得高三时，她希
望同学们坚持跑步，增强身体素质，
磨炼意志。一开始，全班学生都能利
用晚自习下课时间围着操场跑圈，后
来跑圈的学生越来越少，只有王佳恒
风雨无阻，跑了整整一年，就连高考
开考第一天他还在坚持跑步。

王佳恒是汝州人，父亲是工商系
统公务员，母亲是小学数学老师。母
亲鲁伟霞说，王佳恒很小的时候就被
她带到学校，便于照顾。她和孩子一
起学书法，练耐性，一直坚持到他小
学毕业。

“孩子每天放学后就到我的办公
室写作业。如果发现有错题，我不告
诉他哪里错了，让他自己去纠正。到
小学三年级时，他养成自己写作业自
己检查的习惯。”鲁伟霞认为，这样做
有助于培养好的学习习惯。

鲁伟霞和丈夫常常带孩子逛大
街，沿街认店铺门头上的字。看到街
头广告牌匾上的文字，他们会让孩子
讲一段话，或者逛街后谈谈对某一件
事的看法和感受。“记得佳恒第一次
说时吭吭哧哧，说不囫囵，后来讲得
越来越好。”鲁伟霞说，自己家里有很
多书，连卫生间、床头上都放有书，孩
子很喜欢读书。

对于儿子取得如此出色的成绩，
鲁伟霞说，孩子很懂事，从小到大一
直在努力爬坡攀登，从未停止。

打通王佳恒的电话，是
在晚上8点左右。王佳恒解
释说，白天他忙学习、做实
验，只有晚上才会抽空看看
手机。电话另一头的王佳恒
给人低调、踏实的感觉。

王佳恒说，他小学毕业
后来到市育才中学。“初一班
主任是张延龙老师，他就像
父母一样关心班上的学生。”
王佳恒回忆，由于年龄小、离
家远，平时住校，张老师对他
非常照顾，经常找他谈心，帮
助制订学习计划。

张延龙教英语，班上的
学生订有英语报纸，他要求
学生翻译报纸上的文章。王
佳恒说，一开始他要拿着字
典一个个查单词，后来翻译
速度越来越快，基本用不上
字典。在张老师的鼓励下，
他将这项任务坚持到初中毕
业，中招考试英语考了 118
分，只丢2分。

进入市一中后，王佳恒
遇到了求学道路上最重要的
两位老师。

“当年我考入市一中的
成绩只比分数线高20分，没
有分入重点班。心里有落
差，于是就放任自己，踢球、
打篮球，高一上学期成绩下
滑。”王佳恒回忆，可能是母
亲教数学的原因，他比较喜
欢数学，经常向程会峰老师
请教，程老师不厌其烦地解
答。有一次，程老师鼓励他

报考清华北大。“程老师的一
番话让我对学业规划有了明
确的方向，从此打起精神，一
改懒散的学习状态，朝着目
标努力。”

物理老师路慧奇讲课富
有激情，和他无话不谈，亦师
亦友。在路老师的影响下，他
喜欢上了跑步，上大学后，他
跑3公里、5公里、10公里……
后来还完成了学校组织的半
程马拉松比赛。

2017 年 2 月，同学们集
中观看“感动中国”2016年度
人物颁奖典礼。

当量子科学实验卫星先
导专项首席科学家、中科院
院士潘建伟走上领奖台时，
路老师激动地说，这些年优
秀学生都去报考金融等热门
专业，不少学生觉得物理、
化学枯燥没出路，然而正是
这些基础学科，对于一个人
的成长、对国家科技水平的
提升非常重要。“路老师的
一番话深深打动了我，我第
一次听说量子科学这个词，
觉得很酷很新鲜。进入大
学后，我主攻量子信息研
究，可以说路老师是我走上
科研之路的启蒙老师。”

王佳恒动情地说，很庆
幸能够就读于市一中，这里
的老师为学生们提供优秀的
培养平台及优质的教育资
源，感谢母校给予他展翅翱
翔的信心和勇气。

高考首日
他还在坚持跑步

感谢有你
青春路上领跑人

进清华园
书写人生新篇章

王佳恒，2017 年毕业于平
顶山市一中，高考理科成绩672
分被清华大学录取，主攻量子
声学和量子计算。2020 年获

“未来学者”计划支持开展研究
项目；赴海外实验室学习超导芯
片制作与低温测量；获清华大学
第 38 届挑战杯二等奖（基础科
学）；任清华大学星火计划拔尖
人才培养计划第十三期理事会
董事、校科协副主席；参加全国
及北京赛区的物理、数学等竞
赛，获得多个一、二等奖。

王佳恒小档案

王佳恒参加2020年清华大学学生奖励大会（由本人提供）
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凭着勤奋和执着，王佳恒在求学之路上书写精彩华章（由本人提供）


